

## Incidencia política en la Unión Europea: Palestina

Redacción: Equipo ACPP Unión Europea

Desde ACPP, como parte del grupo de trabajo *Palestinian Task Force* de SOLIDAR, estamos trabajando sobre un plan de incidencia política que contempla acciones a varios niveles con el principal objetivo de la construcción de una alianza internacional que incluya a organizaciones de la sociedad civil palestinas, europeas e israelíes, para hacer un llamamiento a los países europeos en pro del reconocimiento del Estado Palestino como el medio para posibilitar el camino hacia la paz, cooperación y coexistencia entre palestinos e israelíes.

El pasado mes de noviembre, con motivo del Día Internacional de la Solidaridad con Palestina, tuvo lugar la [conferencia de SOLIDAR para el reconocimiento del Estado de Palestina](#), en la que participaron representantes de la sociedad civil palestina e israelí. Esta conferencia fue la primera acción organizada por este grupo de trabajo *Palestinian Task Force*, conformado e impulsado por ACPP, junto a otras organizaciones, en junio del 2020.

Fue también el punto de partida de un proceso más amplio y complejo que está tomando forma a día de hoy: una campaña estructurada y conjunta de incidencia política a nivel europeo para promover el reconocimiento del Estado



Palestino como una salida al actual *status quo* y retomar el camino hacia la negociación de un acuerdo de paz.

A pesar de que las circunstancias en los últimos años no parecen llevar al optimismo, el cambio de administración en EEUU y las elecciones anunciadas por la Autoridad Palestina, aunque acogidas -con razón- con gran escepticismo, pueden suponer un cambio de aires y la ocasión adecuada para impulsar un proceso renovado.

Esta campaña de incidencia política promovida por ACPP coincide en un momento en el que desde nuestra organización estamos impulsando nuestra labor de incidencia, buscando es-

tructurarlo de manera más definida las campañas que tenemos en marcha, por medio del impulso al trabajo en red, la definición clara de objetivos y el establecimiento de acciones concretas como el lobby en el parlamento europeo.

Esta campaña es un buen ejemplo del camino que podemos seguir en nuestras campañas de incidencia en las diferentes regiones y sectores en los que trabajamos, abriendo nuevas vías para aumentar el impacto de nuestro trabajo y el de nuestras contrapartes, y continuar transformando la realidad que nos rodea. ●



**8 de marzo**  
**día internacional**  
**de la mujer**

Vivas y libres  
unidas por la igualdad





## Proyectos para la resiliencia

### La otra víctima de la pandemia en Colombia

Redacción: Fundación Forjando Futuros, contraparte de ACPP en Colombia

Silenciosos pero presentes, los cementerios no solo están al borde del colapso, han perdido sus tradiciones de rendición de cultos y cierres emocionales a los seres queridos; frustrados, dolidos e impotentes, los familiares no logran despedirse.

La pandemia ha alterado los rituales y tradiciones culturales fúnebres de siglos, cambios rotundos para impedir la generación de nuevos focos de contagio, como cuerpos incinerados en contra de sus creencias religiosas, velatorios con féretros cerrados - *modalidad poco común en*

*una sociedad que acostumbra a abrazar y besar a sus muertos*- y protocolos estrictos de manejo de cadáveres, que no permiten un sentido adiós en los cementerios.

Por la restricción de aforos ya no se ve a las familias que arreglan las tumbas para la cita anual con sus deudos; vacíos y desolados ya son pocas las personas que, con mascarilla y alcohol, van a limpiar las lápidas de sus seres queridos, y el Cementerio Universal de Medellín no es la excepción.

Para el Jardín Cementerio Universal (JCU) el 2020 fue bastante especial. No solo está aislado por pandemia, también está restringido, y es que, en el marco de las medidas cautelares ordenadas por la Jurisdicción Especial para la Paz-JEP-, recayó sobre él, una medida de protección por presunción de la existencia de cuerpos de personas dadas por desaparecidas inhumadas como "no identificadas". Esta medida delimitó aún más cualquier tipo de acceso, intervención o visita. La crisis humanitaria global y las restricciones legales en pro de investigaciones en el JCU, le han exigido a la sociedad y a la misma institución dejar de lado algunos preceptos culturales en pro del resguardo de la salud y los mandatos de custodia.

Este panorama nos llevó a Nietzsche y a preguntarnos ¿será que lo que no nos mata nos hace



más fuertes?

En el marco del proyecto "Promoción de la cultura de paz y solidaridad, prevención de las violencias y defensa de los DDHH en Medellín", estos cuestionamientos, llevaron a que la Fundación Forjando Futuros, Asamblea de Cooperación por la Paz y el Ayuntamiento de Madrid, con el apoyo de la Red iberoamericana de Cementerios, entendiéramos la importancia de la cultura a los tributos y el respeto rendido a las personas fallecidas; la ceremonia fúnebre, el ritual funerario y la conmemoración a su recuerdo, son necesarias para la dignidad humana.

Bajo el conocimiento del inmenso dolor que trae consigo el perder a un ser querido, el equipo inició, con el apoyo de familiares de las víctimas, el diseño y realización de 3 eventos de "dignificación", en los cuales se encontró la forma del superar el dilema "*tradición fúnebre vs salud pública*".

Con todas las medidas de bioseguridad y logísticas necesarias, se logró la participación tanto presencial como virtual de familiares que, en medio del dolor, y la impotencia, manifestaban en sus rostros y en sus palabras un "gracias por no olvidarlos".

Eventos que contaron con puestas en escena de la vida de sus seres queridos, música de violi-

nes, entrega de placas conmemorativas, y globos solares elevados al cielo con el nombre de sus familiares, fueron algunas de las estrategias utilizadas para contribuir con la recuperación emocional de las familias, recordar a sus seres queridos y aunque la tristeza por la ausencia siempre estará ahí, su manifestación y el encuentro con sus pares, no permitió la agudización del dolor y despejó la sensación de desdén o deshonor.

Su resiliencia no tambalea ante esta crisis, salir fortalecidos es la respuesta a la pregunta y la ratificación a

la máxima de Nietzsche. ●

\*Medellín tiene registradas 700.080 víctimas del conflicto armado, y solo en el año 2020 llegaron a otras 16.107 personas víctimas del desplazamiento forzado de otros municipios del país, personas con pocas o nulas redes sociales y familiares, huyendo de la violencia en sus regiones de origen y por lo general permeados por precarias situaciones económicas, son situaciones que violentan más allá al ser humano, pero ahora, las víctimas están expuestas a mayores riesgos por la existencia del "coronavirus".

La Covid-19 ha impactado especialmente a las víctimas generando barreras en el desarrollo de las funciones de los organismos que las asisten, y aunque esta actividad se encuentra exenta de las medidas de confinamiento, las formas de atención variaron para reducir el riesgo de contagio de sus empleados. Y no solo ha impactado en sus medidas de atención y subsistencia, también se convirtió en un generador de violencia: los grupos armados y criminales en Colombia están aprovechando las restricciones para evitar la propagación del coronavirus, para expandir su presencia y control sobre el territorio, resultado de ello, en el 2020, se reportaron 67 desplazamientos masivos, 19 confinamientos, aumentó considerablemente el delito de uso y utilización de menores -mientras las instituciones educativas, guarderías y demás centros de protección infantil cierran, los niños y niñas se han convertido en un objetivo más fácil para los grupos armados- y más de 91 masacres que han dejado cientos de muertos resultando que "la paz quedó atrapada entre la violencia y la pandemia".



## Túnez 10 años después. Un arduo camino

Redacción: Equipo ACPM Magreb

El 14 de enero del 2021 se cumplían 10 años desde que el dictador tunecino Zine el Abidine Ben Ali abandonó el país al grito de “Dégage Ben Ali”.

Se abría una nueva etapa revolucionaria protagonizada por el pueblo tunecino y acompañado por movimientos sociales y sindicales como la LTDH, la UGTT o AFTURD\*. Personas de todas las regiones, en especial aquellas más empobrecidas, paralizaron la rueda social, política y económica a la que habían estado sometidas durante más de medio siglo de dictadura. Han pasado diez años desde aquel momento, desde que se abrieron las puertas a la libertad de expresión y a la apropiación por parte del pueblo de su propio destino. La lucha por la igualdad económica y social, los derechos humanos -en especial los de la mujer- o la restitución de la dignidad de aquellos que habían sido torturados bajo la dictadura, eran algunos de los prolegómenos básicos que darían inicio a la llamada fase de democratización del país.

Ha sido una década que ha transitado un arduo camino, en el que la libertad de expresión y de confesión también ha sido utilizada para radicalizar, bajo la excusa de la identidad, una violencia nunca antes vivida en el país. En el primer lustro de esta *revolución*, el pueblo tunecino ya había vivido dos asesinatos políticos y varios atentados terroristas, dos de ellos en la capital de Túnez y en Susa, que proyectaron claramente a nivel internacional la imagen de un país permeado por el terrorismo.

Teniendo en cuenta que el turismo había sido columna vertebral de la economía tunecina, estos hechos impactaron emocional y económicamente de forma drástica en el país.

El proceso de transición democrática ha sido acompañado por inyecciones de dinero del FMI que han tratado de impulsar las finanzas tunecinas, sin embargo su efecto ha provocado una inflación insostenible para el país, que tiene una deuda pública del 89% de su PIB, una tasa de desempleo entre los y las jóvenes del 36% y que solo en el último año ha visto como su economía se contraía un 8,2%.



Esta constante inestabilidad económica ha creado un círculo vicioso con la inestabilidad política, que desde aquel 14 de enero del 2011 ha visto pasar a nueve primeros ministros y sus gabinetes.

**Esta década ha transitado un arduo camino y aún así, el país ha logrado grandes avances, como la adopción de una constitución progresista en 2014 - única en toda la región- o la aprobación de una Ley Integral contra la Violencia de Género.**

Aun así, han transcurrido diez años y el país ha logrado grandes avances, como la celebración de seis comicios electorales libres e independientes (dos presidenciales, tres legislativos y uno municipal), la adopción de una constitución progresista en 2014 (única en toda la región), la aprobación de una Ley Integral contra la Violencia de Género (muy por encima de sus homólogas en África), renegociado el tratado de libre comercio con la UE (ALECA), que en inicio

catapultaba el comercio y la económica local, o la reciente puesta en marcha de una Ley de Economía Social y Solidaria, adaptada para proteger el tejido productivo, económico y social frente al neoliberalismo global que lo acecha constantemente al país. Y Sí, todo ello, lo bueno y lo malo, es fruto de un proceso de transición democrática que se sitúa en un contexto mundial de crisis social, política y económica generalizada.

Y aun con esos obstáculos en el camino, los avances en esta última década son grandes avances, y son grandes sobre todo por sus protagonistas: los y las jóvenes y la sociedad civil tunecina que salieron a ocupar las calles en enero del 2011 propiciando un cambio de régimen, una movilización social sin precedentes que se volvió futuro instrumento del pueblo para controlar a sus gobernantes, ahora democráticamente. Volvieron a salir en 2014 reclamando elecciones inmediatas cuando el gobierno de transición y provisional empezaba a enquistarse, salieron ininidad de veces en defensa de la nueva Ley Integral de Violencia de Género junto con los movimientos feministas cuando parecía que un gobierno conservador intentaba paralizarla, salieron en la multiplicidad de manifestaciones en contra del terrorismo, de la deuda externa y de tratados de libre comercio que los ahogaban, en defensa de una justicia transicional, social...Tuvieron una participación significa-

Misión, Visión y Valores de ACPM

Visita nuestra Web <https://www.acpp.com/about-us/mision-vision-y-valores/mision-vision-y-valores-2/>

tiva en los comicios municipales 2018, dejando claro que la política nace y se hace desde la cercanía y la participación, no desde las estructuras y la hegemonía. Y ahora, en la celebración de los 10 años de aquel 14 de enero, vuelven a salir ante la corrupción del último gobierno e insatisfacción por olvidar cuestiones tan importantes

como la gestión de la pandemia COVID19... Túnez abrió el camino e inspiró varios movimientos revolucionarios en la región de habla árabe y más allá, y sin embargo ha sido el único que pese a todos sus obstáculos se ha mantenido en el camino hacia la transición democrática sin derogar el poder al pueblo, sea a través de la

movilización social, sea a través de la expresión electoral. ●

\*La UGTT (Unión General Tunecina del Trabajo), AFTURD (Asociación de Mujeres Tunecinas para La Investigación y el Desarrollo) y LTDH (Liga Tunecina de Derechos Humanos) son tres organizaciones socias de ACPD en Túnez.

## El proyecto MedTOWN fomenta la resiliencia de Bela Flor en Portugal

Redacción: Equipo ACPD Proyecto MedTOWN

Durante los últimos meses, las restricciones por la COVID-19 se convirtieron en la nueva realidad en todo el mundo y Campolide, Portugal, no es una excepción. Se plantearon nuevas necesidades, retos y propósitos dentro de la comunidad exigiendo más redes de solidaridad, procesos de cooperación, respeto a los derechos laborales, igualdad, derecho a espacios amplios y naturales para el ocio, alimentación segura, aire, etc.

Esta nueva situación sacudió a la ya frágil sociedad de esta freguesía de Lisboa, recordando que todas las necesidades humanas básicas están en riesgo y que hay que unirse y establecer nuevas redes de cooperación, no sólo para sobrevivir sino para prosperar. Y la *Agrofloresta* (bosque comestible) de Bela Flor en Campolide ha supuesto un recurso especialmente importante para el barrio en este tiempo: una fuente segura de alimentos y nutrientes de calidad a la vuelta de la esquina.

Este proyecto piloto, pequeño por ahora, cuenta ya con la dedicación de más de una docena de personas voluntarias y una visión estratégica sobre las especialidades agroforestales, que junto con la Junta de Freguesía de Campolide y el proyecto MedTOWN están arraigando nuevos hábitos resilientes y construyendo una nueva historia con la comunidad. La *Agrofloresta* reúne a personas voluntarias de Campolide y de toda la ciudad, con el placer común de compartir y cultivar un huerto: entusiastas de la *permacultura*, desde las semillas, las plantas o las legumbres hasta los conocimientos y los momentos de celebración.

El proyecto MedTOWN ha sido un importante



sonas ancianas romper el aislamiento del hogar y reunirse con garantías de seguridad en el exterior.

Pequeñas iniciativas como ésta son una de las claves más importantes para unir a la gente, cooperar y vislumbrar nuevas posibilidades que busca explorar el proyecto MedTOWN en el futuro cercano para la comunidad.

A medio y largo plazo, la intención es promover la resiliencia por las carencias en la cadena de distribución de alimentos, promoviendo la educación sobre la alimentación sana y la conservación de los recursos naturales, compartiendo conocimientos y recursos entre el vecindario, promoviendo la biodiversidad, la conservación del suelo y la concienciación colectiva para

la coproducción y así mejorar la calidad de vida. Y un objetivo añadido del proyecto es servir de inspiración para que se repliquen los procesos de cocreación y apoyar la construcción de nuevos puntos regenerativos y de intercambio en la propia ciudad de Lisboa, en el Mediterráneo y en el mundo. ●

*MedTOWN "Coproducción de políticas sociales con actores de economía social y solidaria (ESS) para luchar contra la pobreza, la desigualdad y la exclusión social" es un proyecto de cooperación liderado por ACPD y financiado por la Unión Europea a través del Instrumento Europeo de Vecindad de cooperación transfronteriza en el marco del Programa de la Cuenca Mediterránea 2014-2020 (ENI CBC Med), en el que intervienen 9 entidades socias, entre ellas la Junta de Freguesía de Campolide, de 6 países (España, Grecia, Palestina, Jordania, Túnez y Portugal) y otras tantas asociadas, con un presupuesto total de 3.4 millones de euros (86,5 % de contribución del programa) y una duración estimada de 36 meses, hasta septiembre de 2022. Más información en: [cop.acpp.com](http://cop.acpp.com) y [www.enicbcmmed.eu/projects/medtown](http://www.enicbcmmed.eu/projects/medtown)*

motor para la prosperidad de la *Agrofloresta* de Bela Flor, reuniendo en torno a él nuevas colaboraciones (sociales y ambientales), gente de la comunidad y recursos, para proporcionar tanto alimentos, cómo un importante espacio natural seguro para mantener la conexión entre el vecindario. Además de los "Jueves de Voluntariado", un tiempo semanal especialmente dedicado a la comunidad en la *Agrofloresta* (suspendido durante lo más duro de la pandemia), el equipo de MedTOWN también ha organizado actividades, como talleres de carpintería, donde la comunidad se unió para construir bancos de madera, para un mejor uso y ocupación del espacio al aire libre: habitantes del barrio de todas las edades trabajando en conjunto, utilizando herramientas de las asociaciones locales, transformaron desechos de madera en bancos de diseño sencillo, que permiten tener sesiones de aprendizaje infantil al aire libre, o a las per-

## Avanzando hacia la construcción de paz en Colombia

Redacción: Equipo ACPP Madrid

Recientemente la Consejería de Políticas Sociales, Familias, Igualdad y Natalidad de la Comunidad de Madrid nos ha otorgado una subvención de 100.000 euros para la realización del proyecto "Acceso al derecho a una alimentación adecuada y a un entorno medioambiental sano con enfoque de derechos humanos y de igualdad de género de la comunidad de Guacamayas, en la subregión de Urabá, Colombia." Y si bien normalmente hablamos de nuestras intervenciones durante su desarrollo, en esta ocasión hemos creído pertinente hacerlo antes, porque el mismo hecho de su aprobación es un acontecimiento importante.

Trabajar con la comunidad campesina de la vereda de Guacamayas significa hacerlo con personas que fueron desplazadas durante más de 20 años, a las que los grupos armados les arrebataron sus tierras, su vida. Significa trabajar con personas valientes que, a pesar de las amenazas, nunca renunciaron al derecho a volver a sus tierras, a sus casas. Y lo hicieron uniéndose, constituyéndose como una asociación, *Tierra y Paz*, que desde sus orígenes ha perseguido ese objetivo: la restitución de las tierras. Y ese caminar lo han hecho de la mano de la Fundación Forjando Futuros y la Asamblea de Cooperación por la Paz, en el marco del programa conjunto que venimos realizando en Colombia desde 1997, de construcción de paz.

Así en diciembre de 2018, tras 10 años de litigio en diferentes instancias reclamando las tierras que les fueron robadas a finales de los noventa,



Participantes en el proceso de identificación del programa de Guacamayas

la Corte Suprema de Justicia de Colombia, falló a favor de las víctimas y en mayo de 2019 realizaron la restitución material de las tierras a estas familias. Sin embargo, la sentencia no incluyó las medidas complementarias para la reparación integral que contempla la Ley de Víctimas y Restitución de Tierras, como son los proyectos de habitabilidad, productivos, ayudas económicas para la implementación de drenajes que no permitan las inundaciones y las tierras puedan ser nuevamente cultivables, servicios públicos esenciales, como son el agua y la electricidad, e intervenciones en la zona para proveer vías que permitan la comercialización de productos y el desplazamiento.

Y es en estas medidas en las que se centra nuestro proyecto, trabajando en torno a tres ejes:

- La mejora de la seguridad alimentaria de 26 núcleos familiares, a través de la puesta en marcha de huertas agroecológicas, un banco de semillas, corrales de aves y la formación necesaria

para poder gestionarlos.

- La protección de los ecosistemas con la reforestación de 45 hectáreas de la vereda de Guacamayas en la reserva forestal del Río León, con 10.000 semillas de especies arbóreas recolectadas.

- El fortalecimiento de las capacidades en gestión empresarial de las personas beneficiarias, con una formación impartida por el Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA) acreditada con certificados oficiales.

Con esta propuesta pretendemos avanzar en la lucha contra la pobreza y la restitución de los derechos humanos de la población de Guacamayas y del territorio colectivo de la Larga Tumarádó y en el proceso de construcción de paz, que, una vez, restituidas las tierras, pasa por garantizarles unas condiciones mínimas para su sustento y por contribuir con la recuperación medioambiental de un territorio que se encuentra en una reserva protegida muy degradada por el cambio en el uso del suelo durante casi 20 años en que se pasó de la producción agropecuaria a la explotación extensiva de ganadería, por parte los grupos armados mencionados. Y lo hacemos desde el convencimiento de que sin garantías no hay retorno posible a las tierras de las que fueron desplazados, y trabajando conjuntamente con las instituciones locales para que iniciativas como estas puedan replicarse en otras zonas para población desplazada con características similares. ●

## Alberto Corazón, in memoriam



Alberto Corazón nos ha dejado. Hombre clave del diseño y el arte español con el que Asamblea de Cooperación por la Paz siempre estará en deuda.

Nuestro reconocible logo, que ha representado la solidaridad de nuestra organización con los pueblos de decenas de países empobrecidos (como Níger o Haití), en conflicto cruentos (como Palestina, los Balcanes, Afganistán o Co-

lombia), y en los barrios y escuelas a lo largo y ancho de nuestro país, es uno más entre otros tan reconocibles como los de ONCE, Mapfre, la Universidad Autónoma de Madrid, la Casa del Libro, la red de Cercanías de RENFE o la Junta de Extremadura.

Buen amigo de Asamblea de Cooperación por la Paz desde su fundación, comprometido con los valores de la igualdad, la justicia social y la

paz, le emocionó saber hace pocos años que en Palestina su logo era nuestro mejor embajador y que en una ocasión, reunido nuestro equipo

con el Presidente de la Autoridad Palestina, nos situó rápidamente como esa organización española, PAZ, que tenía mil proyectos al servicio del

pueblo palestino y de la paz entre israelíes y palestinos.

Que la tierra le sea leve.

## 20 de febrero, Día Internacional de la Justicia Social

Acaba de amanecer y Aissatou ha salido de prisa a buscar agua. De camino piensa que quizá sea mejor parar en el pozo después de trabajar en la huerta, o quizá deba esperar paciente en la cola, un día más, a que le toque bombear toda el agua que pueda cargar hasta casa. O las dos cosas. Sostiene el cubo con una mano, y la otra, sorprendida, se la lleva de repente a la cabeza: hay revuelo, un problema, la bomba manual no funciona bien y apenas sale un poco de agua. Además es época seca y no ha llovido mucho este invierno.

Aissatou sabe que el pozo no aguantará muchos más, que deben mejorar el sistema de agua y que esto es una necesidad vital. Nosotras sabemos que apoyar el proceso es posible, y que esto es justicia social. ●



Fotografía. Ruido PHOTO para ACPP. Níger 2019



Somos una organización que está formada por gente como tú, que quiere cambiar las reglas y cree que es posible. Con tu apoyo y tu aportación, continuaremos luchando por ello. Asóciate, forma parte de ACPP.

CONTRA LA DESIGUALDAD,  
**REDISTRIBUCIÓN**

**ASÓCIATE**

forma parte de ACPP →

[www.acpp.com/asociate](http://www.acpp.com/asociate)